

地表の沈下量についてテルツァギー教授の圧密理論を適用して、人工島築造の状況に応じた荷重によつて沈下量の計算を試みた結果と、上記の観測結果とを比較するに、実測値は計算値よりも初期において沈下が大に出る傾向がある事が認められる。これについてはテルツァギー教授の過剰水圧の考え方を修正すると一応説明がつく事を明かにした。

(2) 特別軟弱な粘土層の圧密沈下及びこれを促進する工夫

佐賀県有明海沿岸地帶には特別に軟弱な粘土地盤があるので、干拓堤防築造に対する対策を研究するため次の如き実験を行つた。

(a) 地盤上に直径 5.0 m に相当する略々円形の高さ 2.0 m の盛土荷重を施した場合。

(b) この地盤中に間隔 1 m 毎に、直径 15 cm 長さ 7 m の砂杭を設けて、この上に (a) と同じ荷重を加えた場合。但しこの場合には盛土部分の下 0.30 m だけには砂の層を置き排水をよしめた。

以上二つの場合について

(1) 間隙水圧を測定する為に直径 1/2" の鉄管の下端より 30 cm までの部分に、1 cm の間隔を置いて直径 1/16" の孔を多數穿ち、この 30 cm の部分には砂を満して、鉄管の下端に栓をして粘土中に挿入した。そしてこの管内に水を満し、厚肉ゴム管によつて毛管に水を導き、毛管の水位の変化を読み取つて、間隙水圧を測定する様にした。管の下端は地表より 0.5, 1, 3, 7 m の 4 種の深さとし盛土の中央部、端及び周辺より 0.5 m の距離において測定した。

(2) 各深さにおける沈下を測定する為に、直径 3/4" の鉄管を粘土中に挿入し、この中に更に太い竹を割つて造つた約 1 cm 角の棒を挿入し、その下端は鉄管の下端より約 80 cm 下の土中に達する様にして、その深さにおける沈下量を、地表面で棒の上端により読み得る様に設置した。竹は夫々地表下 0.5, 1, 3, 5, 7, 10 m の沈下を測定し得る様にした。

以上両者についての測定は本年 3 月から測定を始め長期に亘つて観測を行う予定である。

(2-6) 薬液注入工法について

—軟弱地盤硬化の土質力学的研究(第2報)—

正員 京都大学工学部 近藤泰夫

同 同 松尾新一郎

26 年度年次講演会において軟弱地盤の 2 形態とそれに適応する硬化法について述べ、とくにアクリル酸塩類の注入硬化法の基礎的研究につき報告した。本報はこの続報である。

本方法の目指す主なる特長は次の通りである。

1. 使用薬液の粘性が極めて小であるから各種の軟弱地盤に対して適用できる。
2. 使用薬液の反応(重合)開始時刻を調節することができるから注入操作が容易である。
3. 注入完了時において必要であれば電気的に重合を促進せしめることができる。

注入後の強度を主とする注入薬液配合実験を経て、注入時における重合開始時期を任意に調節できる配合に重点をおいて行つた実験から、 $K_2S_2O_7$ を $(NH_4)_2S_2O_7$ に変えた方が重合開始時間の広範囲の調節には都合よく、 $K_2S_2O_7$ と $(NH_4)_2S_2O_7$ との併用は重合開始時間の若干の短縮を許せば高強度を得ることが判つた。

また木箱 ($10 \times 10 \times 20$ cm) 中の土砂に対して注入した実験より、一液注入と二液同時注入とはほとんど差異のないことが判つた。

これらの事実は実地注入の際に重要なことである。

以上の基礎的実験の後、京都大学土木教室中庭および中部電力株式会社久瀬水力発電所建設現場で行つた実地注入結果について報告する。

本研究は文部省科学試験研究補助金による研究である。

第2種軟弱地盤に対しては昭和 26 年 7 月名古屋市伝馬跨線橋工事現場において実施した電気化学的固結法について報告する。